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CONFERENCIA  DE  PRENSA  DEL  PRESIDENTE  DEL 
GOBIERNO, JOSÉ MARÍA AZNAR

San Sebastián, 30-07-2000

Presidente.- Buenos días. Sé que en estos momentos vivimos momentos, circunstancias 
y situaciones duras, difíciles, en las cuales se están poniendo a prueba los resortes y la 
capacidad moral, política, de la sociedad española, en general, y de la sociedad vasca, 
en particular. 

Acabo de testimoniar en la sede del Partido Socialista y en conversación, además, con el 
Secretario General del Partido Socialista, señor Rodríguez Zapatero, mi sentimiento de 
pésame y mi afecto por todos ellos y, en este caso muy especial, por lo que significa y 
representa la familia socialista.

He dicho que yo no distingo cuando se trata de la lucha por la libertad entre miembros 
de uno u otro partido. En la lucha por la libertad, en la cual yo decía hace muy pocas 
fechas que no se podía cejar en ella ni un momento, ni un segundo, ni un minuto, hay 
que  estar  en  ella  permanentemente  y,  a  veces,  también  hay  que  estar  en  ella  en 
circunstancias tristes. Unas veces le puede tocar a miembros del Partido Popular, otras 
le puede tocar a miembros del Partido Socialista; lo que hace falta es que sintamos todos 
ese  elemento  de  unión,  de  cohesión,  de  confianza,  de  profunda  serenidad  y  de 
determinación a la hora de afrontar unas situaciones que, como digo, sé perfectamente y 
soy consciente de que son duras y son difíciles.

Quiero decirles a todos que en esa lucha por la libertad, no solamente el Gobierno, y 
estoy convencido de que todos los demócratas, que el Partido Popular, que el Partido 
Socialista, no va a dar ni un sólo paso atrás, no va a dar ni un centímetro hacia atrás, 
sino que, por el contrario, vamos a dar y vamos a seguir dando pasos hacia delante. Y lo 
vamos hacer con coraje, lo vamos hacer con determinación y con confianza en nosotros 
mismos. 

La lucha por la libertad no admite matizaciones; la lucha por la libertad no admite decir 
"ésta era una persona más o menos dialogante, era una persona más o menos partidaria 
de unas cosas o de otras que las demás". No hay razón para esos distingos, sobre todo, 
cuando no se distingue en relación con ellos.

La lucha por la libertad consiste en entender y en saber que es necesario defenderla, 
aunque el camino sea duro, aunque el camino sea largo, aunque el camino sea difícil, 



pero que es el único camino y el que nos llevará definitivamente a la superación de esta 
situación. 

La lucha por la libertad consiste también en hablar claro. Si estos genocidas, porque no 
tienen otro nombre ya  que se dedican a atentar  y a asesinar todo lo que pueden; si 
tuviesen capacidad para matar a tres mil o a cuatro mil por semana, lo harían. ¿Por qué 
razón? Simplemente,  por el  hecho de que no son nacionalistas;  simplemente,  por el 
hecho  de  que  creen  en  la  Constitución,  que  creen  en  el  Estatuto,  que  creen  en  la 
democracia,  que creen en la libertad,  que respetan las reglas del juego. Eso, que en 
algunas partes se ha llamado hacer un genocidio porque se tenía capacidad para matar a 
tres mil  o cuatro mil  todas  las semanas,  o para hacer  esa limpieza semanalmente o 
mensualmente, aquí no tiene otra posibilidad nada más que hacerlo con cuentagotas. 

Nunca han conseguido sus  objetivos y nunca conseguirán  sus objetivos.  Y nosotros 
tenemos que seguir trabajando en el proyecto,  en las condiciones difíciles en que lo 
hacemos, pero con la determinación de que alcanzaremos claramente nuestros objetivos.

Yo quiero también enviar un expreso mensaje de confianza a las Fuerzas de Seguridad 
del Estado. Cumplen con su tarea, sé muy bien que cumplen con su tarea y sé muy bien 
que alcanzarán éxitos, como lo han alcanzado en Zaragoza en su tarea. 

Desde  luego,  desde  esa  profunda  confianza  en  la  sociedad  española,  en  nuestra 
capacidad para seguir con ese coraje y esa determinación en esta lucha que nos lleve 
definitivamente al triunfo de la libertad y al triunfo de la democracia en nuestro país, y 
especialmente en el País Vasco, vamos a seguir trabajando y vamos a seguir actuando. 
No nos van a ver ni pestañear, ni dar un paso atrás. Que nadie tenga ninguna duda al 
respecto.

Sí quiero decir que aquellos que desde la banda terrorista dan las órdenes, aquellos que 
las ejecutan, aquellos que desde el entorno del terrorismo sirven para que una banda 
supuestamente se regenere y sirven para dar elementos nuevos de actuación a esa banda 
terrorista en los entornos de ETA, ésos sí que tienen motivos para estar preocupados y 
mucho, y espero que lo vean muy pronto. 

A toda la sociedad española le pido que sigamos unidos en esta tarea, sin duda dura, en 
la cual  siempre que sea necesario,  y es necesario  todos los días,  y siempre que los 
momentos sean duros, y hoy es un día especialmente duro en esa lucha por la libertad, 
el Presidente del Gobierno estará siempre en cabeza.

P.- Presidente, yo quería plantearle dos cuestiones. La primera, si ETA ha dado un paso 
más en su escalada terrorista, ¿el Gobierno puede dar un paso más a la hora de luchar 
contra esta banda?

En segundo lugar, este último anuncio que usted ha dicho, lo de aquellos que deben 
estar preocupados en el entorno de ETA, ¿es un anuncio de que se van a crear medidas 
más potentes, más duras, contra, por ejemplo, Jarrai o con los que estén alentando la 
"kale borroka"?

Presidente.- Yo simplemente me remito a lo que acabo de decir. Si puede existir una 
sensación, una idea, de que hay una banda terrorista que tiene una cierta capacidad de 



regeneración, porque hay un entorno de esa banda que le sirve a esa regeneración, les 
digo que estén muy preocupados y les vamos a dar todos los motivos para que estén 
muy  preocupados.  Yo  le  ruego  a  usted  que  a  mí  no  me  pida  más  precisiones; 
simplemente, que lo sepan. Los que lo tienen que saber, que lo sepan.

En lo demás, el Gobierno mantiene su posición, su política, su determinación y pide a 
toda la sociedad española que ni un centímetro atrás,  porque es exactamente lo que 
algunos están esperando y deseando. Al contrario, pasos adelante porque, desde luego, 
esto, esta batalla, por mucha crueldad que pongan unos, por mucha torpeza que pongan 
otros y por mucha complicidad necia que pongan otros, es una batalla que la libertad 
acabará ganando, y no tengo la más mínima duda de ello.

P.- Señor Presidente, al mismo tiempo se puede producir una situación de desesperanza 
en la sociedad española. ¿Entiende el Gobierno que ETA está en plena facultad en torno 
a sus potencialidades?

Presidente.- Eso es lo que quieren ellos. Ellos lo que quieren es, no solamente que la 
política que practica el Gobierno sea una política que sea al final imposible para los 
ciudadanos, sino que ellos están en una acción contra la sociedad española y contra la 
sociedad vasca, y quieren derrotar a la sociedad española y a la sociedad vasca. Es ahí 
donde no hay cejar, de ninguna manera.
En todas esas luchas hay momentos en los cuales uno puede sentir la alegría de que se 
producen noticias satisfactorias y otros momentos muy duros, como éste. Lo importante 
es saber cuál es el camino, lo importante es saber cuáles son los procedimientos,  lo 
importante es saber cuál es el proyecto. Y la confianza en los caminos que la política 
pone  en  nuestra  mano,  que  la  democracia  pone  en  nuestra  mano,  para  acabar 
políticamente con esos genocidas, y lo que pone el Estado de Derecho en nuestra mano 
para aplicar la Ley a todos ellos sin concesiones, a la banda terrorista, a sus dirigentes y 
a todos sus cómplices, es, sin duda, el camino que nos llevará, como digo, al éxito. 

Eso  es  lo  que  quieren  ellos:  buscar  el  desistimiento,  buscar  el  hartazgo,  buscar  el 
aburrimiento.

Yo recuerdo que hace  meses  dije  en el  País  Vasco --entiéndame bien y escúcheme 
bien--: nadie tendrá que hacer las maletas para marcharse de aquí. Hoy les digo que no 
busquen nuestro aburrimiento,  porque no lo van a conseguir. No solamente vamos a 
conseguir nosotros el suyo, sino que vamos a conseguir su aburrimiento, su derrota y 
que la Ley se les aplique. Que no tengan duda.

P.- Presidente, usted ha tenido la oportunidad de dialogar hace unos instantes con el 
"Lehendakari" Ibarretxe y creo que ha podido hablar también con el señor Rodríguez 
Zapatero. ¿Nos puede un poco comentar?

Presidente.- Yo he hablado esta mañana con el Secretario General del Partido Socialista, 
el señor Rodríguez Zapatero, con el cual estuve el viernes pasado, y con el Secretario 
General de los socialistas vascos, Nicolás Redondo, y con el Ministro del Interior. No 
he tenido ninguna otra conversación.

En relación  con la  cuestión  que usted me pueda plantear,  y  a la  que yo  me puedo 
adelantar, yo no espero otra cosa que que ese pacto de violencia, ese pacto de crueldad, 



ese pacto de ignominia y ese pacto que tantas víctimas está causando, que es el Pacto de 
Estella, con el instrumento de su banda terrorista, definitivamente sea abandonado. Y no 
tengo nada más que decir. 

Los hechos hablan por sí solos y, hasta que los hechos no hablen por sí solos en otros 
caminos, yo no tengo nada más que decir en ese terreno. Simplemente reiterarme en la 
página  tan  vergonzosa  y  tan  bochornosa  que  están  escribiendo  algunos  dirigentes 
políticos, que, con una piqueta en la mano, están dinamitando de una manera demencial 
su  propio  partido,  sus  propias  bases,  su  propio  edificio  histórico  y  las  propias 
posibilidades  de buscar una salida positiva por la  victoria  de la democracia  y de la 
libertad en la lucha contra el terrorismo. Y nada más.

Buenos días a todos, señores.


